

Resisten partidos reparto sobre paridad de género

CLAUDIA SALAZAR

Representantes de partidos políticos mantuvieron su resistencia a que el Instituto Nacional Electoral (INE) les ordene cómo cumplir con la paridad de género, con la postulación de 5 mujeres y 4 hombres en los comicios por 8 gubernaturas y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

En una reunión de trabajo, consejeros del INE y los representantes partidistas analizaron la legislación electoral en los estados y la capital del País, así como los precedentes de fallos del Tribunal Electoral federal.

Las comisiones de Prerrogativas y Partidos Políticos y de Igualdad de Género y no Discriminación impulsan un acuerdo que ordena a los partidos a presentar 5 candidatas y 4 candidatos en Jalisco, Morelos, Yucatán, Guanajuato, Puebla, Tabasco, Chiapas, Veracruz y la Ciudad de México.

El lunes pasado, los partidos protestaron y hubo diferencias de opinión entre los consejeros electorales, por lo que se pospuso la aprobación del acuerdo y se convocó a una mesa de trabajo.

La tarde de ayer se realizó la reunión, en la que los representantes partidistas reiteraron que el INE no puede

imponer reglas para cumplir con la paridad.

El consejero Jaime Rivera explicó que se discutió cómo armonizar los principios de paridad con el de autodeterminación de los partidos, y si el INE tiene o no la facultad de ordenarles cuantas personas de un género tienen que postular.

Dijo que aun cuando los partidos expresaron su compromiso de cumplir con las reglas de paridad, advirtieron que no toca al INE decirles cómo.

Se expuso, dijo, el precedente de 2021, cuando se determinó que el INE no podía, pero sí el Tribunal Electoral, fijar reglas para cumplir con la paridad.

Con base en ello, agregó el consejero, se estudia cómo el Instituto puede fijar la regla para la elección de nueve Gobernadores en 2024.

“Tomando ese precedente, puede adoptarse el criterio de 5 mujeres y 4 hombres para 2024”, añadió.

Rivera recordó que sólo en tres de las nueve entidades existe legislación local que precisa cómo cumplir con la paridad; Yucatán, Jalisco y Puebla.

No obstante, aseguró que hacen esfuerzo serio para armonizar los principios paridad y autodeterminación de los partidos.





RICARDO HOMS

¿A quién representa Verástegui?

Se da por sentado que Eduardo Verástegui representa a la Iglesia Católica como aspirante a la candidatura presidencial, pues así lo ven sus seguidores. Sin embargo, la Iglesia Católica -a través de sus instituciones representativas, como lo es la Conferencia del Episcopado Mexicano, CEM- no se ha manifestado públicamente apoyándolo. También hay que decirlo, sería imprudente que se oficializara un apoyo de este tipo, pues contraviene lo que dictamina nuestra Constitución, que define a México como un país laico

Si Verástegui se quiere ostentar como el candidato de la grey católica -o la feligresía-, pues tampoco alcanzaría esta categoría, puesto que millones de católicos no le apoyamos.

Tampoco tiene partido político que le respalde. Para ser nominado candidato ciudadano requiere las firmas de apoyo de al menos el 1% del padrón electoral del país, que está constituido por 97,112,591 ciudadanos registrados ante el INE. Esto significa conseguir el apoyo de casi un millón de electores, simplemente para obtener su registro.

Sin embargo, sin tener posibilidades reales, Verástegui aún continúa en su intento por estar en la boleta electoral, dividiendo en dos a la grey católica, enfrentando a unos contra otros y pretendiendo desgastar a la candidata opositora Xóchitl Gálvez -con el beneplácito de la 4T-, que deben estar deseosos de que él se inscriba y reste votos a la candidata de la oposición.

¿Imaginemos que Morena -en lo oscuro y sin consultárselo- se encargase de conseguirle el millón de votos que necesita para ser candidato independiente?... Seguramente este sorpresivo suceso sería considerado un milagro para él y sus seguidores y se aferrarían a realizar una gran campaña, sin descubrir que estarían siendo manipulados.

No podemos negar que quizá Eduardo Verástegui esté motivado por una genuina vocación de servicio al país y su trayectoria filantrópica y de activismo social -encabezando importantes causas sociales- le respaldan, pero hoy la política es perversa.

La 4T lo tiene claro: la "cubanización", o la "venezuelización" de México, que a final de cuentas es lo mismo... un modelo de país pobre con un pueblo manipulable a través de sus necesidades básicas.

No es impensable que en el 2024 veamos representaciones de todos los países que ahora conforman el "Grupo Puebla" -heredero del Foro de Sao Paulo- y todas las mañas de venezolanos, cubanos y nicaragüenses -expertos en alquimia electoral- se pongan en práctica en la próxima elección presidencial de México.

En este contexto la participación de Verástegui puede ser el "caballo de Troya" que desgaste al bloque opositor. Ojalá la reflexión y medir bien el impacto de su participación guíen a Eduardo para tomar la decisión que beneficie a México.

CANDIL DE LA CALLE...

La declaración del presidente López Obrador respecto a la postura del gobierno de México en relación con la cruel y violenta guerra que enfrentan Israel y el grupo subversivo Hamas, es significativa. El Presidente manifestó en su mañana del martes pasado "nosotros somos pacifistas, no queremos que pierda la vida ningún ser humano", entre otros argumentos para mantenerse neutral.

Sin embargo, el mismo martes se dio a conocer la noticia proveniente de Estados Unidos donde se dice que México es el país que registra más ataques con drones. ¿Qué hace el gobierno federal para proteger la vida de esas familias que están en la zona de peligro en manos de la delincuencia organizada... dentro de nuestro territorio?... parece que nada. ●



CONTRA CORCHOLATAS, MIL 107

Suman partidos 1,661 quejas por actos anticipados de campaña

FABIOLA MARTÍNEZ

De enero de 2022 al 5 de octubre pasado, el Instituto Nacional Electoral (INE) recibió mil 661 quejas –agrupadas en 897 expedientes– relacionadas con actos anticipados de precampaña o campaña, acorde con datos de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral (UTCE), la cual tiene actualmente poco más de medio millar de casos en trámite.

La persona más denunciada es Adán Augusto López Hernández, ex secretario de Gobernación, con 353 quejas, seguido de Claudia Sheinbaum, ex jefa de Gobierno, con 303; el tercer sitio lo ocupa Marcelo Ebrard, con 260. Por el lado de la oposición encabeza Xóchitl Gálvez, con 155.

Estos últimos expedientes se empezaron a integrar el año en curso, lo mismo que 60 relacionados con Santiago Creel (PAN); Enrique de la Madrid (74); Beatriz Paredes (64); Silvano Aureoles (23); Miguel Ángel Mancera (21), y Francisco García Cabeza de Vaca (18), por mencionar algunos.

El común de todas las personas incluidas es su aspiración a la candidatura a la Presidencia de la República.

Entre los temas centrales de las quejas resaltan los siguientes tópicos: asistencia a eventos, difusión en medios digitales y bardas, campaña en medios de comunicación, propaganda en transporte público, así como libros y entrevistas en los que se divulga su imagen.

Por supuesto, hay decenas de expedientes relacionados con las convocatorias de los procesos internos partidistas, tanto de Morena y sus aliados (PT y PVEM) como de los partidos de oposición

(PAN, PRI y PRD), promotores del Frente Amplio por México.

En la lista de las investigaciones se encuentran también, además de los aspirantes presidenciales, 28 personas, mayoritariamente servidores públicos (legisladores o gobernantes) y dirigentes partidistas.

En total, del lado de Morena y partidos con los que eventualmente hará coalición electoral en 2024, hasta el corte más reciente había mil 107 quejas, que a su vez fueron clasificadas en 391 expedientes.

Mientras, en la oposición, el acumulado 2022-2023 era de 554 en 409 expedientes.

Las investigaciones de ese caudal de quejas las lleva a cabo la UTCE, área que reporta actualmente 571 quejas en trámite; desechó 241, sobreseyó una y envió 84 a la sala especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), instancia que espera los legajos –alimentados con la investigación de dicha unidad y de la estructura descentralizada del INE– para elaborar los proyectos de sentencia, por bloques (acumulación), según lo instruyó la sala superior del TEPJF.

Es por ello que la sala especializada no ha determinado hasta el momento ninguna infracción existente y, en 38 casos ya resueltos, concluyó la inexistencia de la misma.

Según fuentes del INE, la demora de la UTCE obedece a que no sólo se debe investigar lo que denuncia la parte inconforme, sino hacer sus propias revisiones, solicitar información a instancias externas y concluir un amplio trabajo de campo, sobre todo en lo que toca a propaganda, así como el análisis de la divulgación en medios de comunicación y redes sociales.



HACEMOS LO QUE SOÑAMOS

COMUNICACIÓN DESDE ABAJO

Zapotecas crean su propia señal y contenidos de televisión en Santa María Yaviche; mientras en la comunidad náhuatl de Cuetzalan hacen posible un operador móvil virtual, social y comunitario para llevar telefonía e internet móvil a las comunidades. Más al sur, un grupo de niñas y niños de los barrios del norte de San Cristóbal de Las Casas actúan, dirigen y filman sus propios proyectos de cine. En este Especial del XIV aniversario de Desinformémonos, publicado simultáneamente en Ojarasca, presentamos estas historias: "Hacemos lo que soñamos", nombre que engloba el espíritu de estos proyectos que nacen y crecen en el seno de la organización comunitaria y barrial sin la cual no se entienden.

Hacemos lo que soñamos en contextos de violencia, amenazas, desapariciones, despojo territorial, saqueo de los recursos naturales y trabas institucionales. El desafío no es sobrevivir, sino vivir, y en estas tres historias esto se logra construyendo desde abajo.

REPORTAJES FINANCIADOS CON RECURSOS DE LA ROSA LUXEMBURG STIFTUNG (RLS)

RED CELULAR Y TELEVISIÓN COMUNITARIAS EN LA SIERRA DE JUÁREZ

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

Santa María Yaviche. Oaxaca. Florinda Flores, zapoteca de 71 años, enciende el fogón con la primera luz del día. Ella es testiga cercana, y protagonista, de los cambios tecnológicos comunitarios en este pueblo de la sierra oaxaqueña que la vio nacer. En una pequeña mesa de madera, en la cocina de adobe en la que se comparten la vida y los sueños, descansa un viejo televisor. La mañana del sábado se sienta a un lado de su esposo, lo enciende y aparece la magia: en la pantalla se transmite la fiesta del pueblo vecino a la que no pudo asistir. Los locutores hablan en su lengua xhidza (zapoteco de la sierra) y ella sonríe ante la señal de un canal hecho realidad por hombres y mujeres de la comunidad que, con todo y tropiezos, hacen posible lo que se les ocurre.

El primer "sueño" llegó con la radio comunitaria y luego, en cascada, el bachillerato; la red de telefonía celular propia; los talleres de música y agroecología; la construcción de su Universidad comunal y; más tarde, en diciembre del 2021, su más reciente orgullo: la televisión comunitaria. "Nunca imaginé que iba a ver una televisión, la fiesta, la música, todo", dice Florinda con una sonrisa desdentada que la abarca toda.

Florinda es abuela de Joaquín Yesmar, joven zapoteca que parece que nació con un chip integrado. Tiene 26 años, pero desde adolescente se integró al trabajo de la telefonía celular comunitaria, la primera red de esta naturaleza que se instaló en territorio indígena sin el sello de los magnates de la comunicación en México. Joaquín se mueve en su pequeño estudio como pez en el agua. Ahí pasa horas lo mismo armando antenas de televisión de aluminio que editando programas y revisando que no falle la señal que viene de su propio transmisor. "Esto para nosotros es fortalecer la autonomía, es decir, nuestra cultura", sintetiza Joaquín.

La televisión opera, por lo pronto, con 25 y hasta 35 watts de potencia. El equipo está compuesto de un modulador y un amplificador, que conforman el transmisor, y opera en el canal 14.1. Parece sencillo, pero ha costado mucha dedicación y aprendizaje al pequeño equipo de



La tecnología en manos de las comunidades. Yaviche, Oaxaca, 2023. Foto: Gerardo Magallón

jóvenes que la construyen. Al ser televisión digital abierta el servicio es gratuito y no se necesita ninguna suscripción.

Esta comunidad podría llamarse "Esperanza", dice Olga Martínez, "porque antes no había nada y ahora ya hay". Entrevistada en el patio de su casa, muy cerca de la escuela, enfatiza que los logros se deben a que la gente "jala" cuando hay beneficio y, en el caso de la televisión, "nos une, no cuesta y nos gusta lo que podemos ver".

Las lluvias están en pleno apogeo. Cae la neblina sobre la cadena montañosa al norte de la ciudad de Oaxaca, desde donde se hacen cinco horas, entre camino pavimentado y terracería, para llegar aquí. En la entrada al poblado, en una hondonada, los jóvenes juegan fútbol y

luego van apareciendo las casas de adobe adornadas con rosales, claveles, agapandos, alcatraces y gladiolos, entre otras plantas que colorean los solares. La camioneta de pasajeros hace una parada en la sede de Radio Bêê Xhidza Aire Zapoteco, el mismo nombre que lleva la naciente televisora, con quien comparte instalaciones y retos.

Joaquín tiene la sonrisa de su abuela y el ánimo de su abuelo. Platica como si todo fuera fácil. Aquí, dice, "se nos ocurre un sueño y se hace realidad, o le probamos". No sin obstáculos, pero lo hacen. La televisión comunitaria nació a partir de "la necesidad de la comunidad de tener acceso a contenido en el tiempo de la pandemia, periodo en que se decidió estar en casa y cerrar el pueblo. No había espacios en los que la gente pudiera reunirse o entretenerse



Ojarasca. OCTUBRE 2023

14

PASA A LA PÁGINA 15 ►



Joaquín Yesmar y Oswaldo Martínez, integrantes del equipo de Bēē Xhidza TV. Yaviche, Oaxaca, 2023. Fotos: Gerardo Magallón

HACEMOS LO QUE SONAMOS

◀ VÉANSE EN LA PÁGINA 14

y queríamos buscar un medio, además de la radio, para compartir información educativa y cultural".

La ubicación geográfica de Yaviche, en la región conocida como El Rincón, dificulta el acceso a internet. Lograron, después de la telefonía celular comunitaria, instalar la red de internet, pero de cualquier forma la señal depende del clima y de otros factores. Es por eso, explica el joven zapoteco, que no era posible llevar programas por esa vía, pues además se tenía que pagar el servicio a una empresa. Entonces, "lo que se nos hizo más factible fue crear un canal de televisión digital".

¿Lo más factible?, se le inquiera. Y Joaquín alza los hombros. Está parado junto al viejo VW Sedán blanco que, dice, van a convertir en el primer automóvil eléctrico de la región. Hace 10 años lo entrevistamos aquí por primera vez sobre la telefonía celular, el internet y sobre la idea, entonces lejana, de crear su propia Universidad. Hoy tienen todo esto y también una televisión propia y pronto, asegura, su vehículo eléctrico.

Estos proyectos, insiste Joaquín, son parte de su autonomía como pueblo zapoteco. No reciben recursos del gobierno pero sí de fundaciones y redes de apoyo. Para la televisión, por ejemplo, el colectivo NDN hizo una donación y se compraron los equipos, pero como llegaron defectuosos los repararon aquí y los instalaron. Y funcionó. Así tuvieron lista la parte tecnológica, pero faltaban los contenidos.

MÁS EDUCACIÓN, MENOS MIGRACIÓN

En la pequeña estancia de su casa, Jesús Martínez Ramos enciende la tele junto a su esposa y su único hijo de seis años. Campesino, como todos en la región, siembra maíz, frijol y caña para la producción de panela.

Cuenta Jesús: "Nunca tuve esa imaginación de que un día iba a ver nuestra propia tele. Como estamos en un pueblo muy lejano de la ciudad, teníamos televisiones con antenas, pero estaban caras y no teníamos la facilidad para suscribirnos. Ahora tenemos la tele gratuita. Me gustan la mayoría de las cosas que transmiten. Mi hijo se levanta temprano a ver sus programas. Me pregunta por qué no sigue la serie de lo que le gusta ver y yo le digo al compañero que mi niño quiere verla de nuevo".

Jesús tiene 36 años y no piensa irse de su pueblo. Hace tres décadas, recuerda, aquí sólo se podía estudiar la primaria, y ahora "la organización del pueblo hace posible que los jóvenes tengan más posibilidad de estudiar y ya no tengan que salir a la ciudad. Aquí ya hay secundaria, bachillerato y universidad y salen más preparados", lo que, explica, ha detenido la migración hacia los campos de Sonora, Sinaloa y Estados Unidos. La radio también hace su trabajo, pues transmite información "de lo duro que es la vida allá, te lo dicen bien claro y gracias a eso hasta los niños ya saben cómo es".

El tiempo transcurre lento en este poblado de poco más de 800 habitantes perteneciente al municipio de Tanetze de Zaragoza. La vida campesina empieza con el amanecer y termina con la puesta del sol. En estas tierras hubo minas de oro y plata en el siglo XVI, y en diversas regiones serranas pretenden implantarse de nuevo, llevándose el agua y la vida de las comunidades.

Yaviche es parte de la esplendorosa Sierra Norte, conocida también como Sierra Juárez, por el nacimiento en Guelatao del expresidente Benito Juárez. Los bosques cubiertos de neblina cubren sus suelos lejanos de las amenazas citadinas, una ventaja para quienes quieren conservar la vida comunitaria. La tecnología los conecta, y si aquí se crea, el acceso no cuesta más que la organización.

Joaquín sube a una loma hasta llegar a una pequeña construcción en la que sobresale una enorme antena. Es el corazón de lo que será la sede de la tele, la radio, el internet, la telefonía "y otras cosas que se nos lleguen a ocurrir".

A Santa María Yaviche y a las comunidades de El Rincón no llega ningún canal de televisión, por lo que los canales y frecuencias están libres en el sistema abierto y digital, y por eso logran operar el 14.1, con señal en Yaviche y Santo Domingo Cacaltepec. A un costado está Tanetze de Zaragoza, a la que llega sólo a algunas casas.

En esta zona cafetalera por excelencia, hace algunos años la venta del grano trajo bienestar a la comunidad. Con el dinero empezaron a aparecer las antenas de televisión de paga de las empresas VeTV o Sky. Pero después una plaga conocida como la roya afectó la producción, posteriormente también bajó el precio del café, y las antenas por falta de pago empezaron a desaparecer.

"Muchos no retomaron la suscripción, si bien mejoró el precio del café, y nosotros lo que hicimos fue reutilizar el cable coaxial que tenían las antenas y las convertimos en antenas nuevas. Utilizamos aluminio y cobre para hacer antenas caseras en forma de T y en la forma en la que venga el pedazo de aluminio", explica Joaquín, mientras arma una en menos de 10 minutos. La antena se conecta a la tele, se busca el canal y todo listo para las televisiones digitales, para las analógicas se usa un decodificador que cada familia tiene que conseguir.

Joaquín continúa la explicación: "La señal llega, se codifica y se envía por el amplificador. El canal depende del tipo de antena. Nosotros tenemos una antena que opera en la frecuencia del canal 14, puede estar en 14.1, 14.2 o 14.3. Si queremos otro canal, como un 5, un 6 o un 9, necesitamos cambiar el tipo de antena. Emite una calidad de 1080 pixeles en Full HD".

A este joven zapoteco desde niño le atrajo la tecnología y las artes visuales. En la primaria jugaba a hacer cine, y en bachillerato intentó su primera película. Sus amigos actuaban y él dirigía. El resultado no fue bueno, pero se intentó. Joaquín es parte de una nueva generación de cineastas indígenas, entre los que se encuentra Luna Marán,

quien en 2018 lo invitó al Cine Too Lab y al Campamento Audiovisual Itinerante, donde aprendió dirección, producción, edición y actuación.

LA TECNOLOGÍA, UNA HERRAMIENTA DE LUCHA

Sentado frente a su computadora en el estudio de Bēē Xhidza TV, Joaquín afirma que la tecnología en manos de las comunidades es una herramienta de lucha. Que la gente de los pueblos maneje el internet, la radio, la TV y la telefonía, dice, "es un gran cambio, porque usualmente todo ha estado en manos de las empresas o del Estado para sus propios fines, pero lo que hacemos aquí es pensar desde la comunidad para la comunidad".

Su sistema de Telecomunicaciones Xhidza es la raíz de los proyectos educativos. La intranet es otro proyecto que iniciaron para que la comunidad tuviera acceso a archivos con información general. Alojaron ahí Wikipedia, una biblioteca digital y cientos de documentos de interés colectivo, pero el equipo que usaban era muy viejo y se descompuso.

El proyecto radial beneficia aproximadamente a 25 comunidades con alrededor de 25 mil habitantes, tiene 300 watts de potencia y usualmente se usan 250. La televisión sólo llega a dos comunidades en este momento: Yaviche y Cacaltepec.

También trabajan en la red de internet, "creando un punto de acceso más económico y equitativo en cuanto a los megas y los planes, a diferencia de otros proveedores de internet". Intentan que todo sea de acceso gratuito, como la radio y la tele, pero hay proyectos que tienen que mantener a otros para continuar con la autogestión. Con la radio, por ejemplo, tienen un poco de ingresos cuando van a transmitir las fiestas de un pueblo y les dan una gratificación en especie o efectivo.

La telefonía celular comunitaria tiene ya menos presencia, pues sólo tiene acceso a 2G, fue construida con software libre y se lleva a cabo en coordinación con la organización Telecomunicaciones Indígenas Comunitarias. El costo es bajo y toda la ganancia se queda en la comunidad.

Estos proyectos, indica Yesmar, no tienen como objetivo incomodar a empresas ni gobiernos, sólo que los fines son distintos. La concesión de la radio está en trámite, "pero lo que está pasando con Radio Tosepan (Puebla) y el Instituto Nacional Electoral (INE), que la obliga a promocionar a partidos políticos, nos desilusiona. No entienden que las comunidades se rigen por usos y costumbres y que no hay elecciones por partidos políticos. Desaniman a quien quiera hacer el trámite para ser una radio con los permisos del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). La comunidad lo trata de hacer, pero cuando pasan estas cosas entra la duda de si hacerlo o no" ■

OCTUBRE 2023 Ojarazca 15



2023-10-13

MÉXICO: NECESARIO TRANSITAR A ELECCIONES SUSTENTABLES Y DAR CUMPLIMIENTO A PARIDAD EN GUBERNATURAS: CARLA HUMPHREY

Autor: Redacción

Género: Nota Informativa

Participa en panel "2024: ¿Qué viene además de la elección presidencial?"

Autoridades electorales deben materializar la 3 de 3 contra la violencia

Es necesario empezar a vislumbrar otro tipo de soluciones para hacer sustentables las elecciones en México, por ejemplo, mediante el uso de urnas electrónicas, voto electrónico por Internet y centros de votación para transitar a modelos distintos del voto en boletas impresas en papel, afirmó Carla Humphrey Jordan, Consejera del Instituto Nacional Electoral (INE).

Al participar en el panel Del Pleno a la Plana. 2024: ¿Qué viene además de la elección presidencial?, organizado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la Escuela Judicial Electoral (EJE) y Animal Político, estableció: "pensar que tenemos que votar todas y todos como hace 30 años, me parece que ya no aplica para estos tiempos".

La Consejera Humphrey ilustró que, solamente para la elección federal, el INE imprimirá en papel seguridad 312 millones de boletas en la Ciudad de México que tendrá que distribuir en todo el país.

En el marco de los procesos electorales Federal y locales 2023-2024, subrayó que "nunca en la historia tendremos más mujeres candidatas que en esta elección", ya que, de los más de 20 mil cargos en disputa, al menos en la mitad tendrán que ser postuladas mujeres.

Autoridades electorales tienen que comprometerse con combate a la VPMRG

En materia de combate a la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (VPMRG), Humphrey consideró desafortunada la sentencia del TEPJF que determinó la eliminación del párrafo que obligaba a los partidos políticos a verificar que las personas que postularan como candidatas o candidatos no estuvieran inscritas en el Registro Nacional de Personas Sancionadas en materia de VPMRG, con lo que dicho registro ya no tiene ninguna utilidad práctica para combatir este tipo de violencia, lamentó.

Respecto a la constitucionalización de la Ley "3 de 3 contra la violencia", Carla Humphrey apuntó que, como autoridades electorales, "tenemos que ver cómo sí materializamos el cumplimiento de este principio constitucional, ya está en la Constitución y que no haya una ley secundaria, claramente no lo impide".

Sobre la paridad total en la postulación de candidaturas a las gubernaturas, la Consejera calificó como increíble que este tema se siga debatiendo, ya que esta reforma es de 2019 y, gracias a los lineamientos del INE en la materia, se logró llegar al escenario actual donde nueve mujeres ocupan titularidades de poderes ejecutivos a nivel local.

Ante el próximo inicio del periodo de precampañas, Carla Humphrey señaló que el INE debe contar con las reglas con las que los partidos políticos cumplirán con la paridad sustantiva y con las de competitividad para paridad en gubernaturas.

Durante su disertación la Consejera abordó diversos temas relacionados con los comicios en 2024, como el voto de las y los mexicanos residentes en el extranjero, la fiscalización de calidad de precampañas, violencia digital contra las mujeres, uso de programas sociales e injerencia de personas servidoras públicas en los procesos electorales, la ciudadanía de las elecciones, y la cooperación interinstitucional.

En el panel también participaron el Titular de la Secretaría de Acuerdos del TEPJF, Luis Rodríguez Sánchez Gracia; la Jefa de Información de Animal Político, Neldy San Martín, así como el Consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Mauricio Huesca Rodríguez y fue moderado por Jesika Alejandra Velázquez Torres, de la EJE.